

SUSCRIPCION
PARA PAMPLONA
 Un mes 1,25 pesetas
 Tres meses 3,50 »
 Seis meses 6,75 »
 Doce meses 12,50 »
ULTRAMAR
 Seis meses 15 pesetas
 Doce meses 25 »
PAGO ADELANTADO

El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.—DOS EDICIONES

SUSCRIPCION
PARA FUERA DE PAMPLONA
 Tres meses 4 pesetas
 Seis meses 7,50 »
 Nueve meses 12 »
 Doce meses 14 »
EXTRANJERO
 Tres meses 11,75 pesetas
 Seis meses 25 »
PAGO ADELANTADO

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital indica que continúa el abono

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
Teléfono núm 7

Redaccion, Administracion e Imprenta, Paseo de Valencia, 56, bajos, y calle de San Gregorio, 25.

Las brujas de Zugarramurdi

Se ha hecho célebre en la historia el pueblo de Zugarramurdi, situado en la montaña de Navarra entre Vera y Urdax junto a la frontera francesa, por los famosos aquelarros ó reuniones de brujas que dieron lugar al solemne auto de fe que se celebró en Logroño por el tribunal de la Inquisición en los días 7 y 8 de Noviembre de 1610.

En ese auto de fe fueron nada menos que 53 las personas condenadas, de las que seis fueron quemadas vivas y cinco en estatua—cuyos huesos se desenterraron para calcinarlos en el brasero como era costumbre—21 reconciliadas, por lo que se les sentenció sólo a prision perpetua, y otras 21 delincuentes y sospechosas castigadas con distintas penas penitenciales y penas. Las once personas relajadas, ó sea condenadas a muerte, y 18 de las reconciliadas, éstas todas mujeres, que confesaron contestes y conformes, pertenecían a la secta de los brujos y sus declaraciones fueron en extremo curiosas.

El sitio de las reuniones era un campo llamado Berrosobero, y desde entonces *aquelarre*, que quiere decir *prado del macho cabrío*, porque afirmaban que el demonio se presentaba allí bajo la forma del citado animal. Celebraban sus sesiones los lunes, miércoles y viernes, y duraban desde las nueve de la noche hasta la madrugada. Los adeptos concurrían a ellas volando como buenos brujos, lo cual conseguían sólo con frotarse con un ungüento especial que ellos mismos fabricaban, y en estas reuniones nocturnas se remedaban todas las ceremonias del culto católico, concluyendo con las orgías más escandalosas.

El dogma principal de los brujos era hacer todos ellos el mayor mal posible á los que no lo eran, y algunos lo cumplían tan puntualmente, sobre todo las mujeres, que horroriza el relato de las muertes por envenenamiento, de los incendios de campos, de los aniquilamientos de tierras y otras atrocidades por el estilo que aparecen en el proceso. Esta es, en resumen, la esencia de los procesos de brujas de Logroño, cuyo tribunal estaba ya familiarizado con esta clase de asuntos, porque ya en 1507 había castigado á más de treinta delincuentes de esta secta, y en 1527 á ciento cincuenta.

Es, pues, indudable que la secta existió, y por consiguiente que ha habido brujas, pero no pudiendo admitirse hoy en buena razon, ni la presencia del demonio, ni que volasen los brujos ni otras cosas parecidas, la imaginación se pierde en conjeturas acerca del verdadero significado de aquellas patrañas, unánimemente confesadas por un crecido número de personas, todas conformes en cuanto á la esencia, y sin diferir más que en aquello que les era personal. Así es que se han dado sobre el caso muy diversas opiniones, siendo digna de mención la de Cervantes cuando en su famoso *Coloquio de los perros* pone estas juiciosas razones en boca de la hechicera Canizares: «hay opinion que no vamos á estos convites sino con la fantasia, en la cual nos representa el demonio las imágenes de todas aquellas cosas que despues contamos que nos han sucedido; otros dicen que no, sino que verdaderamente vamos en cuerpo y en ánima, y entrambas opiniones tengo para mi que son verdaderas, puesto que nosotras no sabemos cuándo vamos de una ó de otra manera; porque todo lo que nos pasa en la fantasia es tan intensamente que no hay diferencia de cuando vamos real y verdaderamente.» Lo natural es creer que unas cosas eran efectivas, pero puramente naturales, otras solo imaginarias, pero tenidas por verdaderas, ya á causa de la oscuridad de la noche, ya tambien por las ilusiones sensuales que excitaban en los sueños las plantas y breahejas que tomaban; y otras cosas en fin solo fingidas por ideas particulares. Así se comprende que habiéndose dado instrucciones despues de este proceso para que se obrase con mucha cautela en el examen de los testigos, confesion y declaración de los reos, no volvió á ocurrir ningun otro de su especie mientras juró el Santo Oficio.

La maldad por una parte y la ignorancia por otra han producido en todos los tiempos delirios absurdos, y desde la magia y astrologia del antiguo Oriente hasta el moderno espiritismo, desde los augures y arúspices romanos, que interrogaban para hacer buenos ó malos vaticinios el vuelo de las aves y las entrañas de las victimas, hasta las actua-

les echadoras de cartas y las gitanas que dicen la *buenaventura*, seria interminable el catalogo de las preocupaciones y errores hijos de la humana flaqueza. La difusión de la enseñanza hasta la más misera aldea, unida á una moral pura y elevada, verdaderamente cristiana, es el único medio eficaz para combatir y extirpar en lo posible tan grandes aberraciones.

CARLOS M. DE UBAGO.

Mesa revuelta

Mujeres que mandan regimientos.—Desaparicion de Inglaterra.—Cómo se pega el marfil.—El luto de las mujeres árabes.—Origen de la palabra fiasco.—Eche V. kilómetros de via ferrea.—El pronóstico de las abejas.

En el ejército alemán hay una veintena de regimientos mandados por otras tantas mujeres. La Reina Victoria es desde hace años coronel del 1.º regimiento de dragones. La Emperatriz viuda de Rusia, madre del Czar actual, manda los dragones de la guardia imperial. La Emperatriz Federica manda el 2.º regimiento de húsares. La princesa Carlota de Prusia, el 12 de dragones. La duquesa de Connaught, el 64 de infantería. La Emperatriz Augusta Victoria, los cazadores. La Reina Regente de los Países Bajos, el 13 de infantería. La gran duquesa de Baden, el 40 de granaderos. La princesa Albertina de Prusia, el 24 de infantería.

No hay que decir que en caso de guerra, los expresados regimientos irán á campaña sin sus primeros jefes. Créese que andando el tiempo Inglaterra se habrá hundido completamente en el fondo de los mares. Esto resulta probado de las observaciones recogidas durante estos últimos años, particularmente en los condados de Norfolk y Kent y en todo el del York-Shire.

En Norfolk comienza á alarmar á la poblacion la manera como el mar va entrando tierra adentro. Los pueblos Shipden, Eccles y Wimporell han desaparecido completamente en pocos años.

Dunwich, ciudad de muchos miles de habitantes, muy importante, con seis soberbias iglesias, ha sido abandonada poco á poco. La última iglesia que existía en el extremo de la ciudad, se encuentra ya á la orilla del mar y amenaza desprenderse. Cromer ha tenido que ser edificado nuevamente á 40 kilómetros de distancia del mar. *Winchelsea, Bye, Sandwich, Southport, Overstrand, Sheringham, Sidesstrand, Southward, Aubur y Halburn* están próximas á ser devoradas por las aguas.

¡Bonito venir!

Para pegar el marfil, procédase de la manera siguiente:

Se echa en una cacerola un poco de agua y se pone al fuego, agregando pequeñas cantidades de alumbre, hasta que ya éste no se disuelva. Se tendrá entonces un líquido espeso que deberá aplicarse caliente á las dos superficies que deban pegarse. Se juntan éstas bien, se aprietan y se dejn secar.

Las mujeres árabes que tienen que ponerse luto, se tinen las manos y los piés con indigo (azulete) durante ocho dias, y no beben leche en todo ese tiempo, porque dicen que su color blanco no armoniza con la tristeza de su alma.

Fiasco es una palabra italiana que significa una pequeña botella, y el cambio que se ha operado en el significado, por el cual dicha palabra ha llegado á aplicarse al mal resultado de cualquiera empresa, tiene su origen en el oficio de soplar vidrio.

Cuando los aprendices empiezan á soplar, por grandes y áridos que sean sus esfuerzos, sólo consiguen inflar un bulto de forma de pera, ó pequeña botella, y únicamente despues de haber hecho muchos *fascos* logran transformar el vidrio recogido en la extremidad del tubo soplador en otras formas.

Segun la estadística anual que publicó la revista alemana *Archiv für Eisenbahnwesen*, el desarrollo total de los ferrocarriles que cruzan la superficie del globo alcanzaba á fines del año 1895 la cifra de

698.556 kilómetros, ó sea, casi el doble de la distancia de la Tierra á la Luna.

Dice la revista *Cielo y Tierra* que las abejas son el mejor pronóstico para saber si el invierno va á ser frío ó templado. Cuando el invierno va á ser riguroso, las abejas cierran en *Octubre* herméticamente con cera las entradas de las celdas de la colmena, no dejando más que un agujerito imperceptible. En cambio, mantienen abiertas las entradas si el invierno ha de ser templado. Cuando la temperatura se acerca á cero, no sale una abeja de la celda sin exponerse á morir helada.

JOTAESE.

La piedra filosofal

El deseo de los antiguos alquimistas de obtener el oro de otros metales inferiores en precio, ha sido realizado. Tres recetas se conocen ya para preparar el *caballero amarillo*, como le llamaba Quedo.

Tiffereau, Strindberg y Emmens se apellidan los tres felices mortales que con sus cavilaciones han descubierto el modo de hacer rica á la humanidad.

Por si el curioso lector quiere ensayar algún procedimiento, relatare la manera de hacerlo.

Mr. Théodore Tiffereau, de Grenelle, funda su método en la hipótesis que en el mundo no hay más que hidrógeno y que todos los cuerpos no son sino distintas maneras de combinación de sus moléculas. Dice, por ejemplo, que el cobre, la plata y el oro no son sino edades diferentes de un mismo metal. Se puede envejecer artificialmente el cobre y hacer la plata, ó ésta y obtener el oro.

Tiffereau mezcla limaduras de cobre y plata, trata esta mixtion por el ácido nítrico, bajo la influencia solar y indetereminada, con la acción de algunos fermentos indeterminados, y al cabo de algunos dias se forma un precipitado verdoso que, purificado, constituye á la vista de los analizadores más exigentes hermoso oro.

Se necesita para esto el sol de Méjico, pues no se obtiene resultados sin cierta luz de calidad determinada y ciertas condiciones electromagnéticas que solo se encuentran en dicho punto. La ciencia moderna puede suplir, sin embargo, estas deficiencias de nuestro país con mecanismos complicados de coste elevadísimo.

Emmens, doctor yankeé, se funda tambien en la unidad de la materia; toma un lingote de plata y lo somete á un tratamiento especial que no quiere explicar, hasta que la disolucion llega á su limite, haciendo perder al metal sus propiedades. De aquí puede sacarse el que se quiera de los cuerpos quimicos: todo depende de la sabia salsa á la cual se acomodará el plato del día. Obtenido el oro y ensayado en la piedra de toque, aparece una mancha amarilla. Si lo que así se obtiene no es el oro, no es tampoco plata; se le ha dado el nombre de *argentaurum*, que el gobierno americano paga como oro.

Se ha fundado la asociacion *The Argentaurum Company* para la explotacion.

Estos dos procedimientos son complicados relativamente para ensayarlos; ante la sencillez del de Strindberg no hay quien resista.

Este poeta escandinavo no emplea más que el sulfato de hierro (caparrosa verde), un frasco de amoníaco y... un cigarro.

Se toma una hojita de papel y se sumerge en la disolucion ferrica, se expone á los vapores amoniacales, se seca al fuego del cigarro y se obtiene el oro.

El papel coloreado de verde en la solucion de la caparrosa se transforma en el marrón del bióxido de oro, y con gran alegría aparecen unas pequeñas pajitas de oro, «porque—dice Augustus Strindberg—el sulfato de hierro ha producido una auto fecundacion, precipitándose á si mismo.»

Lo cierto es que las pajitas se amalgaman con el mercurio como lo hace el oro y el papel se tñe de azul con el ferrocianuro amarillo, caracter distintivo de las sales áuricas.

Las reacciones en virtud de las cuales se obtiene este resultado, las explicó su autor de una manera detallada; bástele, sin embargo, á mis lectores con lo dicho, seguros de que si ensayan alguno ó los tres procedimientos para enriquecer sus bolsillos, es fácil que pierdan el tiempo.

GIL BLAS.

corrido algunas de sus calles primorosas y derechas como niñas bien criadas, se embarcó para el Puerto en un falucho que con su semiarrogante semipadoso letrero de

¡Con Dios voy:

Mis obras dirán quién soy!

se le brindaba. Este, desplegando su enorme vela latina, que se hinchó al soplo de la brisa, como se hincha de alegría el corazón que emprende la vuelta á su hogar, se puso á bogar ligero contra las olas, que sorprendidas murmuraban á sus costados como entes voluntariosos á quienes se les quiebra la voluntad. Pasada la barra, que precede á la entrada del rio Guadalete, en cuya orilla se extiende el Puerto de Santa Maria, quitóse el patron su sombrero, y entonó en alta voz un Padre Nuestro por las almas de los muchos que han perecido en aquel peligroso escollo; ¡santo sufragio, tierno recuerdo del que se salva al que sucumbió, que debían respetar por humanidad los que no respetan por devocion! Pero esta tierna, piadosa y grave costumbre ha sido abolida, sirviendo el impio sarcasmo de punal para unos, de espantajo para otros. Así hicieron los impios el gran servicio á la *ilustracion*, de helar la oracion en la boca de la generalidad. Las gentes superiores, á quienes ni hieren ni imponen escarines, enmudecieron tambien, temiendo dar pábulo con el testimonio de su fé á que se emitiesen impiedades y herejías que hiciesen más daño que provecho podria causar su buen ejemplo (que buen ejem-

Mercados de granos

Pocas veces se ve una firmeza como la que esta temporada vienen presentando los trigos. El buen resultado de la cosecha en España, hacia presumir que no alcanzarán las actuales cotizaciones; pero nada ha bastado á contener el alza constante que se observa en todos los mercados.

Cataluña manifiesta un marcado retraimiento para las compras; el tiempo lluvioso permite que la siembra se efectúe en buenas condiciones; las estadísticas dicen que la cantidad de trigo que habrá necesidad de importar del extranjero es muy pequeña en relacion con la que se ha necesitado otros años; pero contra esta serie de circunstancias, está el alza persistente que tantas dificultades produce á la molinería y más aun á la panadería.

A última hora han cedido algo los precios de Castilla; pero creemos que la baja no continuará por cotizarse en Barcelona los trigos extranjeros á 17,25 pesetas las 94 libras, y por lo tanto salen más baratos los trigos castellanos aun con los elevados tipos actuales.

No hay que olvidar tampoco que de la cosecha anterior no quedaron existencias y los tenedores de trigos han de resistirse á ceder en sus pretensiones.

Sin embargo, por aquello de que lo caro siempre sobra, opinamos que es ocasion oportuna de vender el trigo aprovechando los buenos precios de la actualidad.

De Castilla comunican:

«Las transacciones no han sido tan activas como en las semanas precedentes, pues como queda indicado, por parte de Cataluña ha habido bastante retraimiento y lo mismo se ha notado en las ofertas.

En las ventas al detall ha regido el precio de 13 á 15,25 pesetas y por partidas pretenden á 15,25 las 94 libras, tanto en Valladolid como en Medina y Burgos, y nos consta que á este precio se ha pagado algun wagon en Pancorbo. Al cerrar esta revista han cedido un poquito los precios, oscilando entre 12,75 y 15.

Cebadas—Han aumentado algo las ofertas pagándose á 5,75 pesetas los 52 kilogramos en Valladolid y Palencia; á 6,10 en Briviesca y á 6,26 en Miranda.

En la Audiencia.

Mañana se verá por jurados la causa que por el delito de atentado y homicidio se sigue contra Felipe Navarro á quien defenderá el letrado señor Anso y representará el procurador señor Carvajal.

La causa procede del juzgado de Tudela: declararán 20 testigos.

El martes se verá tambien por jurado la causa que por el delito de robo se sigue contra Felisa Escrivano á quien defenderá el letrado señor Iraizoz y representará el procurador señor Garcia Peña.

La causa procede del juzgado de Tudela: declararán 12 testigos.

Acuerdos de la Diputacion

(DIA 3)

Se aprobaron los presupuestos municipales para el año próximo de los Ayuntamientos de Valcarlos, Olazagutia, Oroz-betelu y Zúñiga.

Se autorizó á los Ayuntamientos de Ayesa, Barga, Azagra, Villanueva de Yerri, Oroz-betelu, Uzama y Huici para arrendar los arbitrios que tenían solicitados.

Tambien se autorizó al Ayuntamiento de Valcarlos, Huarte, Idocin y Larrazoy para efectuar los aprovechamientos que tenían solicitados.

Boletin del Centro Escolar

DOMINICAL DE OBREROS

A las clases escolares de este Centro de instruc-

plo es el socorro, la dádiva moral, obligatorios del que es rico en inteligencia al que es pobre). Tal es la osadía inaudita y provocativa de los blasfemos, en esta lucha, que hace considerar á los fieles un silencio como una concesion, una tregua como una gracia.

Llegó Carlos al Puerto de Santa Maria, que con ser una ciudad poco poblada, y tener alrededores estériles, halla medio de ser alegre y bonita; anduvo en poco tiempo en una ligera caleza las tres largas y monótonas leguas que separan este Puerto de Sanlúcar, que rico de frutas, como Pomona, ofrece al sediento viajero su fina manzanilla y las puras y variadas aguas de sus fuentes.

Allí donde se traga el mar ansioso las dulces aguas del Guadalquivir, se embarcó en el vapor; el que voló hácia Sevilla cual si adivinase llevaba un amante que depositar al lado de la que amaba. Subió Carlos las orillas del rio, monótonas, solitarias, tristes, como una larga existencia al llegar á su término, y que tanto se alegran, se visten de huertas y naranjos al acercarse á Sevilla, porque Sevilla es su querida, y fueron los confidentes de sus amores los poetas antiguos y lo son los modernos que el amor no tiene secretos para la poesia, ni la poesia para el amor; así como no los tienen el alma y el corazón.

Llegó de noche. Alumbra la luna con su serena luz á la naturaleza, arrullada en su dulce *formiente* por el canto del risueño, que tiene una indefinida emocion que llena de lágrimas los ojos; por el sonido de las guitarras, que esperecen pensamientos

Follein de EL ECO DE NAVARRA. 50

ELIA

bosquejarse al horizonte la España, y redondearse las costas de su patria como el seno de una nodrizal. El puro azul del cielo y el brillante azul del mar parecían entreabrirse como una concha de turquesa para mostrar en su seno la blanca Cádiz, como una perla. Veía á su izquierda la ciudad de Sanlúcar, pareciendo la urna en que se apoya el Bétis, con su corona de juncos, su barba plateada espuma y su aliento de azahares. Vió á Rota, el Puerto de Santa Maria, Puerto-Real, la isla de San Fernando, formadas como cortesanos de la primavera en derredor de Cádiz; á Medina, que han labrado en alto como un nido de alabastro. Vió en la bahía aquella selva movizada de masteleros, árboles esclavos tostados con los soles de los trópicos, endurecidos con las nieves de los polos, diciendo alegremente el nombre de su patria con sus lenguas de calores, recogiendo sus velas como pájaros que descansan sus alas, confiando en sus áncoras como el comercio en la buena fé. Fijó una mirada agradecida en el faro de San Sebastián, que Cádiz ha alejado de sí, y edificado sobre unas peñas en medio del mar; á fin de que el ruido de la ciudad no pueda distraerle y el de las olas le recuerde su Santa misión; ciclope de granito,

cion para la clase obrera asistieron el último ejercicio 505 alumnos.

Table with 2 columns: Description and Amount (Pts. Cts.). Rows include Saldo anterior, 505 imposiciones efectuadas, Suman., 12 devoluciones verificadas, Saldo el 31 de Octubre, Id. de la Caja de Socorros, Total en ambas Cajas, and Como sobrante de este ejercicio quedan para el siguiente treinta pesetas y 94 céntimos.

Instrucción científico-religiosa.—Dedicáronse algunas palabras a honrar la memoria de D. José Aramburu (q. e. p. d.) a quien se puso como modelo de laboriosidad y honradez y como verdadero devoto de la Santísima Virgen.

Contra la blasfemia.—Con el mayor gusto leemos en el Diario de Tarragona que se están realizando en aquella capital con gran actividad los trabajos previos para la fundación de una nueva Asociación católica dedicada a combatir el asqueroso vicio de la blasfemia.

GACETILLAS

Los funerales por el alma de don Juan Roncal celebrados ayer en la parroquia de San Lorenzo se vieron muy concurridos de amigos del difunto y de la familia que acudieron al templo a elevar sus preces al Altísimo.

La Comisión mixta que está al frente de la Escuela de Artes y Oficios de esta capital, en su última sesión acordó solicitar que la Diputación y el Ayuntamiento nombren respectivamente dos vocales que sustituyan en ausencia y enfermedad a los señores que hoy constituyen la Comisión.

La Comisión citada acordó también que se premie a los alumnos más aprovechados de la Escuela de Artes y Oficios.

La distribución de premios se verificará el primer domingo del próximo mes de Diciembre. Se concederá un primer premio a cada sección; y el citado premio consistirá en una libreta de la Caja Municipal de Ahorros conteniendo una imposición de 25 pesetas.

A los demás alumnos que resultaren premiados se les distribuirán medallas.

Se le han administrado los Santos Sacramentos a la señora doña Dolores Caballero y Ruiz, conocida propietaria de Miranda de Arga, hermana de nuestro antiguo y querido amigo don Paulino y que accidentalmente se encuentra en esta capital.

Con este motivo han llegado a esta ciudad los hijos de la enferma D. Máximo y D. Antonio Fernandez.

Deseamos el pronto y total restablecimiento de la enferma.

En el depósito municipal quedaban ayer detenidos ocho individuos, casi todos a disposición del Sr. Gobernador civil.

En el Gobierno civil se expidieron ayer cuatro licencias de caza y otras cuatro de uso de armas.

Se ha acercado a nuestra Redacción el señor Vicepresidente de la Diputación don Ramon Ezeverri, para decirnos que es cierto y plausible cuanto en nuestro número de ayer dijimos respecto a positos y al establecido en Lumbier; pero que la iniciativa de esa hermosa institución que tantos beneficios reporta, como ya se está viendo, en dicho pueblo se debe muy particularmente al celo desplegado por el dignísimo señor Vicario don Eusebio Sarasa, secundado por los vecinos, no menos activos, los señores don Félix Uriburu, don Clemente Mauleon, don Carlos Rivera, don Marcelino Seriola, don Valeriano Valiente, don Claudio Raguila, don Francisco Aragaces, don Damian Garate y don Gastor Martinez, que fué el que adelantó el capital necesario al módico interés del 4 por 100.

Que dicho señor Ezeverri aprobó gustoso el pensamiento y que es uno de tantos que firmó el contrato de responsabilidad, pero repite que la satisfacción que en el pueblo esto ha proporcionado a los vecinos se debe a los mencionados señores.

Programa de las piezas que ejecutará hoy la Música de Cantabria.

«Le Regiment que passe» paso doble.—E. Marie. «Momento Musical».—J. Schubel. «Colombrie» Minueto instrumentado por don Ildefonso Urizar.—Delhaye. Overture de la ópera «Loes Noces de Feanette».—Victor Mazé. «Sur le Montagne» walses.—Waldteuffel. «Conde de Torre Muzquiz», paso-doble dedicado al Alcalde de San Sebastian.—F. Larruquert.

Como anunciamos oportunamente, ayer con el objeto de girar una visita a la Granja denominada Olaz-chipi y ver la plantación de vides americanas, a las dos y media salieron para el citado punto, el señor Gobernador civil y los señores diputados don Ramon Ezeverri, don Antonio Iurria, don Antonio Martinez, don Ricardo Gaston y don Jesús Elorz.

Nos escriben de Uterga: «Durante el pasado mes de Octubre se ha celebrado el Santo Rosario con la mayor solemnidad, recorriéndose, al oscurecer, todos los días, varias calles y los sábados todo el pueblo.»

Nuestro amigo don Regino Costi y Labairu, estudioso profesor de 1.ª enseñanza de Uterga ha instalado desde el día 2 del corriente una clase de adultos de seis y media a ocho y media de la noche; siendo numerosa la asistencia.

Desde Funes nos escriben que en un corral de doña Angela Resano penetraron días pasados algunos desahogados que se propusieron cenar de lo lindo, pues con una escoba forzaron la puerta del corral, dieron muerte a tres carneros y parece que pasaron la noche asando sabrosas costillas que metieron entre pecho y espalda.

Nuestro corresponsal de Cárcar nos dice que ha llovido lo suficiente para que los labradores puedan hacer la siembra en aquella comarca.

Hace unos días que tuvo lugar el primer remate del garapito habiendo quedado en 2025 pesetas. Falta el segundo remate y el sexto.

Un periódico local suplicaba ayer a nuestro Municipio que procure la puntual asistencia a las sesiones que celebra los jueves, pues muchas

veces se principia una hora más tarde que la designada.

Nosotros elevamos el mismo ruego al señor Alcalde para que las sesiones comiencen a las cinco de la tarde segun recientemente acordó nuestro Ayuntamiento.

En nombre de varios vecinos de las casas del Paseo de Valencia rogamos a la Autoridad militar que, si es posible, en lugar de disparar los cartuchos que están descargando cerca del Palacio de Justicia, se hagan las descargas en otro foso más apartado de la ciudad, pues las detonaciones son tan seguidas y suenan con tal intensidad como si las hicieran en el mismo paseo, segun puede fácilmente observarlo la expresada Autoridad.

Y nos atrevemos a hacer esta súplica, porque se dice de público que faltan todavía que descargan un millón cuatrocientos diez y nueve mil cartuchos, y llevamos varios días de tiro, y solo se han disparado unos 500 mil cartuchos.

No creemos—dado el carácter deferente del General Gobernador militar, señor Santiago—que se negará a acceder a esta petición justa si, como decimos antes, es posible variar el sitio sin que se irroguen perjuicios.

Entre las piezas que hoy ejecutará la Música de Cantabria figura un precioso pasodoble compuesto por nuestro paisano D. José Larruquert y que lo dedicó al señor Conde de Torre Muzquiz. La citada composición fué muy aplaudida en San Sebastian, como oportunamente dijimos.

Nuestro paisano el estudioso alumno de la Universidad de Zaragoza D. Julio Diaz y Camps, ha obtenido el grado de Licenciado en Derecho con la honrosa calificación de sobresaliente.

Dice un periódico de Madrid:

«Ha sido nombrado canónigo de la Catedral de Marsella el cura español P. Bautista. Con este motivo, la colonia española en dicha ciudad prepara a nuestro compatriota un espléndido banquete.»

Y si no estamos equivocados, el citado canónigo es navarro, natural de una importante villa de la ribera.

A nuestros colegas de Logroño suplicamos que den noticias de la lista completa de calificaciones de los productos y objetos que se han presentado en aquella Exposición regional. Pues los expositores navarros desean conocer el dictamen del Jurado.

Ha fallecido en un convento de religiosas Franciscanas, a los 80 años de edad, una prima de Leon XIII.

Hállase enferma de algun cuidado la piadosa señora doña Angela Irurzun, cuyo restablecimiento deseamos.

La Comisión de Beneficencia municipal ha recibido un donativo de 5.000 pesetas, hecho por D. Antonio Galar, para la Casa-Misericordia.

El Comandante general del sexto Cuerpo de ejército en el orden general en que ha tratado de las maniobras militares que se han practicado estos días, se muestra muy satisfecho del resultado y elogia a los señores generales, jefes y oficiales, así como a los individuos de tropa.

Entre otras cosas dice: «Tengo el mayor gusto en hacer constar lo muy satisfecho que he quedado de la excelente disciplina, policia, instrucción y espíritu militar que todas las fuerzas han acreditado en estas marchas y prácticas del servicio de campaña.»

Nuestro paisano el presbítero don Jose Alduán Garbayo, párroco de Cabauillas después de brillantísimos ejercicios practicados en el Seminario Central de Toledo ha obtenido el grado de doctor en Sagrada Teología. Felicitámosle cordialmente.

La Excm. Diputación, conforme con el dictamen del Tribunal que ha juzgado las oposiciones a la plaza de lengua euskara, ha declarado desierto el concurso.

Previo ejercicio de oposicion, ha sido nombrado oficial de catastro, del Ayuntamiento de Tudela, nuestro paisano don Félix Moracho.

Ha regresado de su estancia en Ciga nuestro amigo don Francisco Galbete y su distinguida esposa doña Concha Garbalena. Sean bien venidos.

Hemos tenido el gusto de saludar a don José Martialay, de Casante, fabricante de acreditado aguardiente que lleva su apellido: va a recorrer San Sebastian, San Juan de Luz, Bayona y Bilbao.

Buen navarro y excelente hijo. Escriben desde Santander:

El soldado Vicente Hernández, natural de Casante (Navarra), llegó ayer a esta con los demás que pasaron a Santona y recibió una carta de su madre con valores declarados por 225 pesetas para que cambiara su suerte con otro y se quedara en la Península.

En vez de hacer diligencias de buscar el sustituto, el muchacho se presentó al señor coronel de Andalucía, don Eustasio Serres Argomániz, que vino con la fuerza desde Santona, y muy respetuoso le dijo: «Mi coronel, yo sé cuál es la situación de mi pobre madre; apenas tendrá para comer y estos dineros que me manda la han tenido que costar el sonrojo de pedirlos y la han de costar trabajos incalculables para pagarlos.»

No puedo yo sacrificar a mi madre por librarme de ir a Cuba. Mi suerte lo quiso y yo me resigno con mi suerte.

Yo le pido a V. S. que mande este dinero a mi buena madre y la diga que todo lo que yo pueda sufrir en Cuba no me será tan duro como estar yo relativamente bien en la Península sabiendo que mi madre está pasando bastante miseria por mí.

Primero es ella que yo, mi coronel. No era fácil hacer objeciones a tales deseos y tan eultamente expuestos y el bizarro coronel, para que la aspiración de la madre y la dignísima conducta del hijo, sólo dijo a Vicente:

«Y si del disgusto que das a tu madre se muriera?»

«Mi coronel! Ya sé yo que la voy a hacer llorar mucho, pero no creo que se muera y mejor quiero que lllore por ser yo buen hijo que de vergüenza por no poder pagar y ser yo un egoísta. Se lo pido por Dios, mi coronel, de V. S. ese dinero a mi madre y consuéla, que más vale ir a Cuba que ver pobre y deshonrada a su madre.»

A 50.000 hace ascender el corresponsal de El Imparcial en Cuba las bajas de nuestro ejército, entre fallecidos y regresados a la Península.

Actualmente, según el mismo corresponsal, hay 40.000 enfermos, 50.000 útiles para operar, quedando el resto, hasta 200.000, entre destacamentos y destinos ignorados.

Hemos sabido que la solemne novena que cada año ofrecen los Rdos. Padres Redentoristas a Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, empezará el 11 de los corrientes en la iglesia de Santo Domingo.

Procedente de Cuba y con licencia por enfermo ha llegado a Larraga Romualdo Sanz

Rodríguez, soldado del Regimiento del Infante. En nombre de la Cruz Roja se le presta asistencia médica gratuita.

Los municipales han denunciado a un tabernero de la calle de Pellejerías por tener gente dentro del establecimiento a deshoras.

Han sido denunciadas dos vecinas por tener ropas tendidas en los balcones.

También han sido denunciadas y multadas dos vecinas de la calle Tecenderías por tener ropas tendidas en el balcón.

En la Pescadería de San Sebastian entraron anteayer 100 kilos de merluza que se vendió de 0'80 a 1'10 el kilo; 100 de congrio de 0'80 a 1 idem y 200 docenas de chipirones de 0'80 a una peseta la docena.

Procedentes de Cuba han sido recibidos y socorridos con ropas y demás por cuenta de la Cruz Roja de Pamplona, el sargento Luis Olaiz Zubieta, de Pamplona; y los soldados Pedro Oger Armendariz, de Olite; Trinidad Garcia Landa, de Izal; Tomás Redonde Noguera, de Puento la Reina; Manuel Goni Pascual, de Uriz; Sabino Goni Juanena, de Pamplona.

El cabo Agustín Buch Roch y el soldado Santiago Gisberto Rey, de Barcelona, que pasaron por esta estación el día (3) con dirección a sus casas, fueron obsequiados con cena y cama por la fondista de la Estación de Pamplona a quien la sub-comisión de la Cruz Roja dá las gracias por este y otros obsequios que hace a los soldados, que llegan a esta.

En el mercado de esta capital rigieron ayer los precios siguientes: Trigo de 25,50 a 26 reales robo; cebada 14,50 a 12; avena 10; habas 17; a 17,30 maíz 15 a 16; alhova 17; girón 16 a 16,50; beza 19 a 19,25.

Ha llegado el representante de los Sres. Gastón y Daniela de Bilbao, con un surtido en confecciones y tejidos alta novedad para señoras. Se hospeda en el hotel La Perla donde despacha de nueve a una y pasará a domicilio previo aviso, durante las tardes.

Miscelánea. En un pueblo: D. Torcuato se resiste a aceptar la alcaldía y varios electores le dicen:

—No hay más remedio que tomar la vara.—No la quiero—contesta nuestro hombre—porque yo no tomo varas.

—¿Pero, ¿por qué? —Se figuran ustedes que soy algun toro?

El zapatero detiene al médico: —¿Cómo sigue el enfermo? —Muy mal; tendré que cortarle ambas piernas.

—¿Por Dios! no lo haga usted hasta que me pague un par de botas que le estoy concluyendo.

—¡Ay, ay!—gritaba un pastor tendido al pié de un árbol.

—¿Qué tienes?—le preguntó un compañero. —Qué he de tener, que me subí a ese árbol a coger aquel nido, y desde lo alto se me cayó la chaqueta.

—¡Hombre, ¿y por eso te quejas? —Sí, me quejo de dolor. —¿De la chaqueta? —No; del mio; porque la llevaba puesta.

LOS ASMATICOS llegan a obtener su curación con el uso de metódico de las Píscillas Morelló. Farmacia de Marquina y principales.

Registro civil. INSCRIPCIONES DEL DIA DE AYER. Nacimientos.—Varones 5; y hembras 0. Defunciones.—Narciso Astrain de 56 años, de Tallala; Angel Oyarzun de 6 meses, de Pamplona. Matrimonios.—Manuel Orzaiz de Pamplona y Francisca Aranguren de idem.

Correspondencia. Aló.—D. S. O.—Recibida libranza de cuatro pesetas; pagada su suscripción hasta el 1.º de Mayo de 1897.

Cultos. Santo de hoy.—San Florencio. Oficio del día; de la Dominica XXII después de Pentecostés y III de noviembre, con rito semidoble y color blanco.

En la Catedral.—A las nueve horas menores y misa conyental; a las tres vísperas, completas, rosario, maitines y laudes.

En el Hospital Provincial.—Por la mañana, a las siete, habrá una misa y comunión.

A las diez se expondrá S. D. M. y cantará tercia durante la cual se celebrará una misa rezada, y terminada esta será la solemne con sermón que predicará el Rdo. Padre Capuchino Cáseda.

Por la tarde, a las cuatro, se cantarán completas y se hará la reserva.

En San Saturnino.—Sexto día de la novena de Almas. A las siete, Misa y Comunión general. A las nueve, misa rezada; a las seis novena con lamentos cantados, sermón que predicará el Padre dominico Fray Paulino Alvarez, y responso general. Asistirá la capilla de música de la Catedral.

Todos los días se celebrarán misas rezadas de media en media hora.

En San Nicolás.—Sexto día de la Novena de las almas. A las seis de la tarde, Santo Rosario y lamentos cantados.

LUNES Hoy, los cuatro Santos mártires coronados. Oficio; octava de Todos los Santos con rito doble y color blanco.

En la Catedral.—A las nueve y a las tres como ayer.

En el Hospital.—A las diez de la mañana se celebrará una solemne función de aniversario, en sufragio de las almas de los hermanos difuntos, cantándose un nocturno durante el cual habrá misa rezada, y a continuación será la solemne, terminada la cual, habrá sermón y responso general.

En San Saturnino.—Séptimo día de la novena. Como ayer.

En San Nicolás.—Séptimo día de la novena. Como ayer.

PARA MAÑANA En San Agustín.—Cuarto día del Novenario de almas. A las cinco y media de la mañana Misa, Novena, sermón y lamentos.

Charada. Prima cuarta encontrarás en toda clase de aves, la segunda repetida hace el niño en cuanto nace.

Si tu suerte es dos con cuarta conforme y sufrila no sea que una cuarta tercia alguno te quiera dar.

El todo de la charada es muy fácil acertar, pues se eria en los jardines... y ya no te digo más.

Solución a la anterior: ZO-O-LÓ-GI-CO.

SERVICIO RÁPIDO DE El Eco de Navarra (Agencia Mencheta) Por teléfono Primera Conferencia

MADRID 6 (6 tarde). Consul detenido

Ha sido encausado en Nueva-York el antiguo consul general de Turquía en Boston Mr. Jusigui, como culpable del delito de abuso de confianza, pues, siendo depositario de los bienes de M. M. Derieux y de L. Villardic, de Paris, ha hecho un desfalco de 200.000 dolars. El procesado se halla en libertad bajo fianzo de 75.000 duros.

Huelga de carniceros

Sigue en Paris la huelga de obreros carniceros de Paris, los cuales han celebrado una nueva reunion, acordando continuar en su actitud hasta que se ponga en vigor el nuevo reglamento votado por el municipio.

A los huelguistas les han repartido ayer socorros las sociedades de resistencia, abonando a cada obrero 1'50 pesetas y a los que tienen familia un suplemento de 25 céntimos.

Anarquistas italianos

En Roma han sido puestos en libertad los anarquistas que fueron detenidos por consecuencia del atentado de Acciarito contra el rey de Italia. No ha resultado culpabilidad contra aquellos y tampoco está probado que Acciarito tenga cúmplices.

Los conservadores

Siguen reinando en el campo conservador movimientos en diversas direcciones. Mientras algunos se disponen a asistir a la reunion de romeritas, que se celebrará el lunes, otros ingresan en el campo silvelista y bastantes ofrecen al general Azcárraga su apoyo incondicional. Los senadores señores duque de Béjar marqués de Miraflores y conde de Torrealan se han adherido al directorio.

Asesinato de un ministro

Comunican de Rio Janeiro que al desembarcar en aquel pueblo el presidente de la república del Brasil un soldado intentó dispararle un tiro. Al ver esto, un sobrino del presidente, quiso desarmar al criminal resultando herido. El ministro de la Guerra se abalanzó entonces sobre el agresor, el cual le dió una puñalada de la cual murió poco despues el ministro.

El hecho produjo gran alarma en la poblacion, produciéndose carreras, cierre de tiendas y mucho pánico y confusion.

El telegrama no dice si el soldado asesino fué capturado.

Para Filipinas

En Barcelona han embarcado hoy con direccion a Filipinas, en el vapor «Leon XIII» los generales Jáudenes y Garcia Prieto, 26 jefes, 27 oficiales y 105 soldados. Además, se han embarcado dos millones de cartuchos Maüser, 400.000 de Remington, 7.000 espolestas, 10.000 estopines, 500 trajes para los soldados que regresan, 100 camillas y 10 bolsas de euracion.

De Baleares

De Palma dicen que ha llegado hoy el Gobernador de aquella provincia, saliendo a recibirle los prohombres liberales, comisiones de los pueblos y muchas personas que recuerdan su gestión durante su anterior mundo.

Tambien ha llegado a Baleares el nuevo capitán general.

De Cuba

De la Habana telegrafian que el general Arolas será destinado a la trocha de Júcaro a Morón, y no a Manzanillo como se habia dicho.

Como detalles de la Junta de autonomistas celebrada ayer en la Habana, se cuenta que Galbez negó que hubiera ofrecido su apoyo a Weyler. El vocal de la Junta, representante de Sancti-Spiritus, dijo que habia negado autorización para estampar su firma en un telegrama de adhesión a Weyler.

Los asistentes a la reunion acordaron reiterar su confianza al señor Labra.

Deuda flotante

La «Gaceta» publica un estado del movimiento de la deuda flotante del Tesoro, que alcanza al 1.º de Noviembre corriente.

Segun las cifras en el contenidas la referida deuda disminuyó en Octubre cinco millones de pesetas.

La reunion romerista

El señor Romero Robledo ha vuelto hoy a repetir lo que ayer dijo; que no implica compromiso previo alguno la asistencia a la reunion del lunes.

Dice que esperaba que se hubieran ejercitado otras iniciativas, que las suyas, en provecho del partido conservador; mas en vista de que nada se ha hecho que valga la pena, por eso provoca la reunion.

Si en ella se consiguiera llegar a un acuerdo, añade Romero Robledo, que se veria en extremo satisfecho.

Incidente resuelto

Ha quedado satisfactoriamente zanjado el incidente personal surgido entre Leopoldo Alas (a) «Clarín» y Navarro Ledesma.

Se dice que la Junta Directiva del Ateneo de Madrid acordará la expulsion de dicha sociedad del señor Navarro Ledesma.

La nota de España

Telegrafian de Washington que la prensa

«yankée» sigue fantaseando á su capricho respecto á la nota del Gobierno español.

Dicen aquellos periódicos que la actitud del Gabinete del señor Sagasta para con Weyler facilitará mucho los negocios entre ambos países.

Continúa la baja de valores en la Bolsa de Nueva York y se comenta la actitud viril del gobierno de Madrid, que refleja la nota pasada de Washington.

La prensa oficiosa «yankée» declara que si llegase el caso de una ruptura con los Estados Unidos la responsabilidad sería de España.

De Lóndres participan que los periódicos ingleses comentan á diario el estado relaciones entre España y los Estados Unidos.

Los citados periódicos juzgan que la alarma producida en la Bolsa de Nueva York por las noticias que circulan es infundada.

Exigencias de Sherman

El «Daily Telegraph» de Lóndres acoge el rumor de que el gobierno de España residenciará la conducta del general Weyler, impulsado por exigencias del Secretario de Estado de las república «yankée» Mr. Sherman.

Se cree que el mensaje de Mackinley á las Cámaras norteamericanas será de tonos conservadores y pacíficos.

En busca de prebenda

El marqués de Ayerbe ha conferenciado con el ministro de Estado, quien le ha ofrecido tres plenipotenciarias, las de Lisboa, Constantinopla ó Bruselas.

El marqués ha quedado descontento porque deseaba le dieran una embajada.

proceso del «Competitor»

El lunes se volverá á ver de nuevo en la Habana el proceso formado á los que componían la expedición de la goleta filibustera «Competitor».

El «Monserat»

Se cree, aunque hasta ahora no hay noticias oficiales que lo confirmen, que el vapor «Monserat», en que regresa Weyler á la península, ha reanudado su viaje, despues de reparar las averías que sufrió en las costas de Cuba.

Los estudiantes y Blauco

Algunos estudiantes de la Habana tratan de hacer una manifestacion de simpatía al general Blanco.

Sin embargo, hay otros escolares de aquella capital que se oponen á este acto.

Bolsa de Madrid

COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA.

	Día 5	Día 6
Deuda perpétua 4 por 100 inte	65'80	65'30
Idem id. 4 por 100 exter	79'85	78'50
Idem amortizable al 4 por 100	77'05	77'05
Obligaciones de Aduanas	97'40	96'90
Billetes de Cuba (1886)	92'90	92'90
Cubas nuevas	76'90	77'20
Obligaciones de Filipinas	94'35	92'35
Acciones del Banco de España	417'00	416'50
Id. de la Tabacalera	000'00	212'50
Cambios con París	53'80	53'75
Id. id. Londres	53'60	53'65

En la Bolsa de París se ha cotizado el 4 por 100 exterior á 59'84

En el Corro se ha cotizado el 4 por 100 interior á 65'35

Buenos Aires, 8.—Oro, 276.

Segunda Conferencia

MADRID 6 (41 noche.)

Sin firma

Hoy no ha firmado la Reina ningun decreto ni disposicion alguna.

Ha sido muy comentado el hecho de que el señor Sagasta despues de haber visitado á la Reina ha convocado á sus compañeros para celebrar un Consejo que no estaba anunciado.

En él se tratará preferentemente, segun aseguran, de Cuba y Filipinas, especialmente del Archipiélago, pues el general Primo de Rivera se mantiene en un silencio que llama mucho la atención; ni siquiera ha dado cuenta de la organizacion de los batallones de voluntarios.

Representantes navarros

En la reunion celebrada por los representantes en Cortes por Navarra acordaron ademas de la peticion de indulto de la pena capital del reo de Sartaguda, designar una ponencia que estudie y proponga lo que debe hacerse respecto á los expedientes de propios y roturaciones.

El viernes volverán á reunirse los representantes navarros.

Consejo

El Consejo de ministros ha durado cuatro horas, tratándose de los asuntos que á continuacion se señalan.

Se autorizó al ministro de la Guerra para adquirir material sanitario con destino á los hospitales de Cuba y maquinaria para la maestranza de Artillería de Manila.

El general Correa notificó al Consejo la sentencia de muerte impuesta á un voluntario de Cuba por asesinato de un superior.

Se aprobó la sentencia.

Se ocuparon los ministros de la resolucio de las dificultades que se oponen al cumplimiento de la vigente ley de reemplazos, en los expedientes de colonias agricolas.

Se convino en nombrar una ponencia compuesta de los ministros de la Guerra, Gobernacion y Fomento, para que proponga la resolucio que debe adoptarse en la materia.

Se autorizó al ministro de la Gobernacion para emplear el crédito necesario para la repa-

racion del cable entre la península y Canarias.

Se aprobó la reorganizacion dada al Consejo de Instruccion pública por el conde de Xiquena.

Se acordó que continúe la Exposicion de Industrias modernas en el edificio que ocupa, hasta que se reuna el Congreso Internacional de Demografía é Higiene, que ha de celebrarse en la próxima primavera.

La higiene en Cuba

En el Consejo se dió cuenta de las circulares firmadas por el general Blanco, relativas al mejoramiento del estado sanitario del ejército de Cuba, aprobándose las siguientes medidas, en ellas contenidas:

Mejorar los acuartelamientos, alimentacion y vestuario de los soldados.

Aplicar todas las medidas higiénicas compatibles con las operaciones de campaña.

Establecer sanatorios para convalecientes. Instalar nuevos hospitales, aumentándolos y reduciendo las existencias á 1.000 enfermos, repartiendo los que excedan de este número entre otros hospitales.

Se crean clínicas en puntos de fáciles comunicaciones.

Se establecerán enfermerías regimentales, es decir, de regimiento, con 30 ó 40 camas cada una.

Los convalecientes permanecerán hasta su curacion en las enfermerías, permaneciendo en ellas los que no deban ser repatriados.

A los sanatorios pasarán los enfermizos leves ó los de constitucion debil, para que se repongan. En las enfermerías descansarán tambien los que se encuentran fatigados por las operaciones de la campaña.

Se activará la tramitacion de los expedientes de los soldados enfermos que pueden regresar á la península, así como los de aquellos que hayan de ser repatriados por inutilidad para el servicio.

El general Blanco se propone ante todo evitar la perjudicial acumulacion de enfermos en los hospitales y entermerías.

Se prepararán barcos hospitales, con sanatorios y hermanas de la Caridad que asistan á los repatriados con esmero. De este modo se atenderá mejor á los soldados que regresan á Cuba y se disminuirá la mortalidad de los pobres soldados.

Se procurará no enviar nuevos reclutas sino formar retueros con soldados aclimatados.

Reformas políticas

El Consejo de ministros ha aprobado la aplicacion en las Antillas de los derechos y garantías consuetudinarias, sin que se diferencien en nada de las de la península.

Se concede á Cuba y Puerto Rico el sufragio universal. El Censo electoral se formará siguiendo los mismos trámites que se usan en la península, procurando que no sea viciado en su origen. El Gobierno velará por la libertad del sufragio y la buena y fiel confeccion del Censo electoral, el cual servirá de base para las elecciones municipales, provinciales, de la Cámara insular y para diputados á Cortes.

Se suprime el voto por acumulacion y el restringido.

La ley electoral se compondrá de dos partes: una que comprenda las disposiciones preceptivas y la otra las reglamentarias, las cuales podrá modificar la Cámara insular, en el sentido de mejorarlas.

De Valencia

Se ha verificado en Valencia la subasta de la plaza de toros, presentándose cinco proposiciones; la más ventajosa ha sido la del señor Romero, que ha ofrecido 150.000 pesetas. El tipo de la subasta era de 90.000.

Ha anclado en el puerto de Valencia un buque con bandera americana, que se tiene por sospechoso.

Reina en aquella ciudad un hermoso tiempo y temperatura elevada.

Suicidio

En una choza inmediata á Moron—Sevilla—se ha suicidado un joven llamado Antonio García.

Para llevar á cabo su fatal resolucio ató una pistola á un tronco de árbol y con una cuerda la disparó, atravesándole el proyectil el cráneo.

Se ignoran los móviles que han impulsado al desgraciado á quitarse la vida.

Equívocacion fatal

En la Venta de los Jerónimos una niña bebió, creyendo que era agua, una disolucion de sosa cáustica.

La pobre niña se halla en estado gravísimo y se desespera de poder salvarle la vida.

El proceso de Sempau

Probablemente pasará muy en breve á la jurisdiccion ordinaria el proceso de Sempau, pues parece que por el tribunal militar no se oponen obstáculos para inhibirse de la causa.

Muerta por un carro

En la calle del Clavel, en Barcelona, esta mañana ha atropellado un carro de la carne á una anciana, causándole tan graves lesiones que falleció en el acto.

Noticia desmentida

El ex-ministro conservador señor Castellano ha dirigido una carta al general Azcárraga, desmintiendo rotundamente la noticia, de que se ha hecho eco la prensa, de haber ingresado en el partido liberal, alistándose en la agrupacion dirigida por el señor Gamazo.

Esta noticia se había dado como cierta y había causado gran impresion en los círculos políticos, sobre todo en Zaragoza.

Telegramas y Telefonemas De Zaragoza

6 (6 tarde)

En Zaragoza ha caído como una bomba la noticia del ingreso de Castellano en el fusionismo á las órdenes de Gamazo. Los liberales le han recibido mal por odios y rencores de partido, efecto de las últimas luchas. Los conservadores con extrañeza por ser solucio inesperada y aguardan confirmela el mismo Castellano personalmente. Algunos le han dirigido telegramas preguntándole acerca de la exactitud de la noticia circulada.

Dícese que de ser cierta, importantes elementos se pasarán al silvelismo.

Créese que se ha ido á Gamazo para unirse con el tiempo á Silvela porque cree que no se pueden ir directamente con Silvela y que este se entienda con Gamazo.

Los silvelistas de esta capital han recibido importantes adhesiones de la provincia.

Se ha creado un círculo silvelista que se abrirá en breve con importantes elementos.

El corresponsal.

De Bilbao

6 (9'35 noche.)

En el Círculo Carlista se han reunido para el banquete cincuenta comensales.

Se ha prohibido la entrada en absoluto. A los postres brindose por el triunfo y advenimiento del pretendiente.

Se acordó remitir una felicitacion á Venezuela.

Un comensal atacó violentamente á la prensa liberal y acerca de los rumores de introduccion de armas añadió: hasta que llegue el momento de lanzarnos al campo nos sobran las armas.

El corresponsal.

ULTIMA HORA Reunion

Madrid 7 (12'50 madrugada).

En casa de Elduayen se ha celebrado una reunion á la que asistieron los exministros Te-tuan, Bustillo, Castellano y Bosch, 40 diputados y 30 senadores; se conviuo en agruparse bajo la direccion de Elduayen, quienes no están conformes con el Directorio; nada se habló de Romero Romero.

No hay evolucion

Madrid 7 (12'20 madrugada)

Castellano ha escrito una carta al general Azcárraga negando la evolucion política que le atribuye la prensa. Dice: «Permanezco siendo liberal conservador y fiel á los principios que sustentó Cánovas; estaré junto á quienes profesen y practiquen sus doctrinas.»

Habla Silvela

Madrid 7 (12'50 madrugada.)

Háblase que «El Tiempo» publicará mañana un artículo de Silvela acerca de la crisis del partido conservador. Dirá que por causa de la cuestion de jetatura está la cuestion del programa, éste es lo primero que necesitan y como no lo tienen por eso están dispersos desde la muerte de Cánovas.

Más sobre el Consejo

Madrid 7 (1'15 madrugada.)

La concesion del sufragio universal á Cuba dió lugar á bastante discusion entre los ministros, especialmente al tratarse de su aplicacion á Puerto Rico, haciendo varios consejeros reservas respecto al éxito que pueda tener en Puerto Rico.

Se acordó que en lugar de Gomez Marin, para consejero de Estado, sea nombrado el baron de Covadonga, aprobando otros nombramientos del Consejo de Estado.

El sufragio se concede á los mayores de 25 años y con dos de vecindad en las Antillas.

Tambien se ocuparon los ministros de los medios para evitar la defraudacion de nuestros vinos fuera de España.

El conde de Xiquena y Gullon se encargaron de resolver lo referente á esto en la conferencia internacional que se celebrará en París.

Se aprobó una amnistia general para Cuba y Filipinas, autorizando al marqués de Estella para ello.

De los Estados Unidos

Madrid 7 (2 madrugada)

Telegrama de Nueva York que el Consejo de ministros norteamericano acordó que las instrucciones de Woodford y Lée para demostrarnos que cumplen las leyes de la neutralidad, acordaron esperar los resultados de la autonomia y no intervenir por ahora.

Los españoles conceptúan que la nota contestando á la de Woodford constituye un éxito para España. Los laborantes arrecian en su campaña contra España.

Los emigrados cubanos han celebrado un «meeting» rechazando la autonomia y calificándola de falsa.

Los portorriqueños la aceptan.

Otra reunion

Madrid 7 (3'35 madrugada.)

Los diputados y senadores constitucionales cubanos, han celebrado una reunion; despues de hacer constar las manifestaciones de Moret y Sagasta, dijeron que la autonomia se plantea por imperiosa necesidad, la plantearán los autonomistas; los constitucionales declinan toda responsabilidad sobre el planteamiento.

Dióse un voto de confianza al marqués de Apezteguia para que de acuerdo con la Junta directiva de la asamblea del partido resuelva en sentido patriótico teniendo en cuenta la gravedad de las circunstancias.

Gran almacén

DE MÚSICA Y PIANOS

DE E. LUNA

Representación de las mejores fábricas de pianos nacionales y extranjeros. Se recomiendan á los compradores no adquieran instrumento alguno de marca desconocida.

Música, armoniums é instrumentos de banda y orquesta; accesorios y cuerdas armónicas á precios económicos.

Alquileres de pianos siendo de cuenta de esta casa las afinaciones y desperfectos que pudieran ocurrir siempre que éstos procedan del uso natural.

Se hacen reparaciones y afinaciones garantizadas en pianos, armoniums y toda clase de instrumentos, contando al efecto con personal competente para acudir á donde sea necesario.

Pídanse catálogos que se remiten gratis. Constitución 39 y Zapatería 43—Pamplona. d mt v 43—1

A los quintos

El que suscribe Gerente y socio de la «Nueva Positiva» tiene la honra de participar á cuantos han contratado con dicha Sociedad que ha cubierto todas las plazas del reemplazo actual ingresando los correspondientes sustitutos.

El mismo cederá á quien los desee los sustitutos licenciados y segundas reservas.

Oficinas Mayor 2, 3.º y Café de Europa.—Tomás Harregat. 4—1

Nodrizza

Se necesita una para criar un niño en casa de la nodriza. Dirigirse á D. José Larreta, secretario del Ayuntamiento de Zabalza (valle de Echauri). 3—1

Venta de 10 vacas

Se hallan de venta diez magnificas vacas lecheras. Para las condiciones de su venta pueden dirigirse á la casa número 73, 1.º de la calle de la Estafeta. 2—1 p

Ostras

Una peseta docena en el almacén de Ultramarinos de Hijos de M. Mina. 4—1

Pastelería Iruña

Postre del día: Chantilly y huesos de los santos. Dulces y pastas finas. Entremeses variados. Se reciben encargos con una hora de anticipacion.

Venta de casa

A voluntad de su dueño se vende la número 62 de la calle de San Anton, 119 accesorio de la calle Nueva. En cuanto al precio y demás condiciones dará razon Antonio Zarranz, calle de Pellejerías, 70 piso segundo. 6—2

Academia de Comercio

DEL PROFESOR NORMAL, I. SANZ.

San Nicolás 14, 3.º

Ensenanza teórico-práctica de Contabilidad y Partida doble, etc.

Honorarios 10 pesetas. El 15 del actual se abrirá una clase para el repaso de la Contabilidad y Partida doble. mt, v. d. 6—5

Oro

Cambio de monedas, billetes y cupones á los mejores cambios. San Agustín 5, 1.º, Fabrica 50—50 (a)

Academia de Comercio

DE ANTERO GOÑI

Navas de Tolosa, 17, 2.º derecha.

Desde el día 15 del actual darán principio las clases de Teneduría de libros, Cálculos mercantiles y Caligrafía. v d mt 5—5

Venta de novillo

Se halla de venta un novillo de 4 á 5 años, de primera, muy dispuesto. Dirigirse á D. Enrique Sanchez, vecino de Cirauqui. 40—5

Billetes de Navidad

Lotería del Paseo de Valencia. 8—3 p

Vapores-correos

para Montevideo y Buenos-Aires.

Con salidas de los puertos de Pasajes, Barcelona y Burdeos. Para cargas, pasajeros, comisiones y giros dirigirse á Domingo Apezteguia, plaza del Castillo, 58, 2.º Pamplona. Casa en Buenos Aires, Rivadavia, 1138. —37

Aprendiz de herrero

En casa de Felipe Abourrea, herrero de Lumbier, se necesita un muchacho que sepa martillar. Respecto á condiciones, dirigirse al referido Abourrea: calle Mayor. 4—5

De Gijona

Acaba de llegar á esta capital el antiguo y acreditado turroneiro Francisco Jerez, con un gran surtido de turrones finos de varias clases, las legítimas peladillas de Alcoy y pasas nuevas malagueñas. Se sirven pedidos. Tiene su despacho, Plaza de la Constitución, 6 tienda. 5—2

Se alquila

la habitacion cuarta de la casa, núm. 110 de la calle Mayor. Informarán en el piso 5.º de la misma casa y en la calle de Comedias, 15, tienda. 4—3

Arriendo de hierbas

Se arriendan las de las corralizas llamadas Marrijuan y Lomo de la Lima en el Estado de Murillo de Las Limas, próximo á la villa de Arguedas. El pliego de condiciones obra en poder de B. Agustín Muratori y Huarte, vecino de Olite. 45—11

Casa de préstamos

Las personas que tengan objetos empeñados en la Casa de préstamos de la calle Mayor, 36, 1.º, pasarán á recogerlos en el término de un mes.

En la misma casa se hace almoneda de toda clase de muebles y lanas á precios baratísimos. Mantilla, de toalla, cortinones y otros muchos objetos. 6—6 (a)

Imprenta de EL ECO DE NAVARRA.

